

## Editorial de la Decanatura:

La Facultad de Medicina de la Universidad Francisco Marroquín (UFM) nació a raíz del convenio suscrito el 8 de diciembre de 1977 por el Dr. Manuel Ayau, (rector de la Universidad Francisco Marroquín) y el Dr. Rodolfo Herrera Llerandi (presidente de la Fundación Chusita Llerandi de Herrera). Este convenio respondió a la necesidad de formar a médicos profesionales con el compromiso de excelencia, entrega total e integral con la incorporación de varios aspectos de la medicina que aunaran valores morales a beneficio del pueblo guatemalteco.

La Facultad ha alcanzado gran prestigio en el sector educativo y médico, ha graduado a 39 promociones de profesionales de la medicina que se han distinguido por su liderazgo y profesionalismo, tanto a nivel nacional como internacional.

Con los cambios surgidos en los diferentes campos de la educación y la exigencia de calidad en los egresados a partir del año 2024, la acreditación internacional será un requisito estipulado por la *Educational Commission for Foreign Medical Graduates* —ECFMG— para la elegibilidad en programas de posgrado y posibilidad de trabajo en Estados Unidos,

según lo establecido por el *United States Medical Licensing Examination*.

Para una movilidad mundial de los profesionales, es necesario establecer un estándar universal que pueda asegurar que la formación médica de estos profesionales sea de talla internacional.

El proceso de acreditación establecido por la Federación Mundial de Escuelas de Medicina —WFME, por su sigla en inglés— es adoptado voluntariamente por las facultades de medicina que así lo decidan con la finalidad de autoevaluarse y de que su programa académico de la carrera sea evaluado por un ente acreditador.



Al conocer que el ente regulador de las solicitudes de los egresados a los programas de posgrado en Estados Unidos y Europa establecía como requisito que “los aplicantes serán preferentemente aceptados si proceden de una facultad de medicina acreditada por la WFME”. En el año 2018 se tomó la decisión de iniciar el proceso por la WFME, quien asignó al Consejo Mexicano para la Acreditación de la Educación Médica (COMAEM) como ente acreditador.

El proceso de evaluación fue una experiencia sumamente valiosa para profesores, administrativos y estudiantes. A través de instrumentos de autoevaluación, se analizó el programa de la carrera para lo cual se constituyeron grupos de trabajo específicos quienes diseñaron planes basados en marcos de trabajo ágiles.

Al terminar la autoevaluación, se enviaron los probatorios a la plataforma de COMAEM para ser revisados. Seguidamente, seis expertos del ente acreditador realizaron reuniones virtuales con los diferentes equipos de trabajo, y la última fase concluyó con la visita de dos evaluadores asignados por COMAEM.

Podemos asegurar, que la acreditación contribuyó a un proceso de maduración, crecimiento y reafirmación del Ideario de la Universidad, de la misión y la visión; iniciamos así un camino de mejora continua. **Sin duda fue un proceso de profunda reflexión del que aprendimos todos.**

Durante cuatro años, la comunidad educativa fue partícipe de un trabajo arduo que, al final, fue recompensado con la obtención, en mayo del 2022, del dictamen favorable de acreditación. **Es importante resaltar que la Facultad de Medicina de**

**la Universidad Francisco Marroquín fue la primera acreditada del país.** La acreditación tiene una vigencia de cuatro años. Posiblemente nuevamente habrá que someterse al proceso de evaluación con el ente acreditador.



En julio de 2022, se contó con la visita de la Dra. Zeta Melva Triana y el Dr. Juan Hernández en representación de COMAEM quienes hicieron entrega de la placa de acreditación al Lic. Ricardo Castillo Arenales (rector de la UFM), al Ing. Guillermo Monroy (presidente de



la Fundación Herrera Llerandi) y al Dr. Federico Alfaro Arellano (decano de la Facultad de Medicina).

A un año de la acreditación (2023), la excelencia por el aprendizaje que caracteriza a la Facultad de Medicina se sigue propiciando en los diferentes espacios académicos y administrativos, haciendo vivencial la formación de profesionales que sean capaces de promover la salud individual en los sistemas de atención médica y, por ende, respondiendo a las necesidades de los pacientes.



*Rector de la UFM, Lic. Ricardo Castillo, recibiendo la placa de acreditación junto al decano de la Facultad de Medicina, Dr. Federico Alfaro, e Ing. Guillermo Monroy. Dr. Juan Hernández y Dra. Zeta, miembros de COMAEM.*

*Dr. Federico Alfaro Arellano*  
Decano

*M.A Leslie Lucía Pérez*